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Einatmend Daumen nach außen 
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Thomas Wendeborn, Eckhard Drewicke & Albrecht Hummel

Verbundsysteme Schule – Leistungssport in der Bundesrepublik Deutschland. Ein Überblick
In der Bundesrepublik Deutschland existieren sehr unterschiedliche Ausprägungsformen der Verbundsysteme 
Schule – Leistungssport. Dieser Vielschichtigkeit Rechnung tragend hat die 33. Kontaktkommission KMK/DOSB 
eine Aktualisierung des Berichts über den Entwicklungsstand der pädagogischen Betreuungsmaßnahmen für 
jugendliche Leistungssportlerinnen und Leistungssportler in den Ländern aus dem Jahre 2000 beschlossen. Im 
vorliegenden Beitrag werden die Ergebnisse des aktualisierten KMK-Berichts „Verbundsysteme Schule – Leistungs-
sport“ vorgestellt.

Dual Systems of Schooling and High Performance Sports in the Federal Republic of Germany: A Survey
Within the Federal Republic of Germany highly diverse realizations of dual systems for school and high perfor-
mance sport exist. In order to account for this diversity the 33rd Commission of German Federal Schools (KMK) 
and the German Olympic Sport Association (DOSB) decided to update the report published in 2000 on the state of 
the educational measures for female and male high performance adolescents in the 16 federal states. The authors 
present the results of this updated report.

Jennifer Breithecker & Hans Peter Brandl-Bredenbeck

Die Eliteschule des Fußballs: Zur Vereinbarkeit von Schule und Leistungsfußball
Um junge Fußballtalente sowohl schulisch als auch sportlich zu fördern, wurde die DFB-Eliteschule des Fußballs (EdF) 
eingerichtet. Dieses Verbundsystem möchte durch zielgerichtete Unterstützungsmaßnahmen Belastungen, resultier-
end aus einer dualen Karriere in Schule und Leistungsfußball, reduzieren und Nachwuchsathleten ganzheitlich 
fördern. Forschungsbefunde zur EdF unter Berücksichtigung eines stresstheoretischen Forschungsansatzes liegen 
bisher nicht vor. Im Folgenden werden erste Ergebnisse (Baseline-Erhebung) eines längsschnittlich angelegten 
Forschungsprojekts an einer EdF vorgestellt.

The Elite School for Soccer: Combining Academics with High Performance Soccer
In order to support highly talented soccer players both in school and in their sport, the German Soccer Association 
established the Elite School for Soccer. Based on a dual development in academics as well as in high performance 
soccer the school’s concept is set to lower the adolescent athletes’ stress and support their wholistic development 
through specific facilitating measures. Thus far research results on these schools with respect to stress theoretical 
concepts do not exist. However, the authors present preliminary results (the baseline data) of a longitudinal research 
project of an elite school for soccer.

Miriam Kehne, Jennifer Breithecker & Anne Strotmeyer
NRW-Sportschule: Sportliche Leistung fördern – schulische Ausbildung sichern
Die Vereinbarkeit einer erfolgreichen Bildungs- und Leistungssportkarriere steht immer wieder zur Diskussion. Mit 
dem Ziel die Doppelbelastung aus Schule und Sport abzupuffern und gleichzeitig eine positive Entwicklung der 
Sportler*innen zu fördern, werden in NRW seit 2006 Sportschulen eingerichtet. Die Ergebnisse einer Studie an 
einer solchen Realschule belegen, dass die sportlichen Heranwachsenden hinsichtlich der Bildungskarriere im 
Untersuchungszeitraum nicht benachteiligt sind.

Sport School in North Rhine-Westphalia:  
Facilitating Athletic Performance and Securing Academic Education
The authors regard the ongoing discussion on the compatibility of both successful academic and high performance 
sport careers. In order to decrease the dual stress of school and sport and simultaneously facilitate an athlete’s pos-
itive development, the state of North Rhine-Westphalia has been offering education in sport schools since 2006. 
The authors’ study of such a secondary school shows that the adolescent athletes’ educational careers did not suffer 
during the analyzed time period.

Jeffrey Sallen

Das „Additive Abitur“ auf dem Prüfstand. Perspektiven von leistungssportlich aktiven Jugendlichen auf 
einen Schulversuch zur Förderung dualer Karrieren
Die Verbesserung der Vereinbarkeit von Schule und Leistungssport ist eine der großen Herausforderungen der 
sportlichen Begabungsförderung. Im Mittelpunkt des Beitrags stehen die Perspektiven von Schüler*innen auf 
einen Schulversuch, der an der Eliteschule des Sports in Potsdam durchgeführt wird. Dieser Schulversuch mit dem 
Titel Additives Abitur verspricht ein Höchstmaß an zeitlicher Flexibilisierung von Schullaufbahnen in der gymnasi-
alen Oberstufe.

Evaluation of the „Additive Abitur“.  
The perspectives of elite student-athletes on a school experiment to facilitate dual careers
One of the great challenges is to improve the compatibility of education and competitive sports in order to pro-
mote athletic talent. The script focuses on the perspectives of students in a school experiment which is carried out 
at the Elite School of Sports in Potsdam. This experiment called “Additives Abitur” [additive high school certificate] 
promises the highest degree of time flexibility for school careers in the upper secondary school.


